

## BAB 5

### SIMPULAN, IMPLIKASI, REKOMENDASI

#### 5.1 Simpulan

Penelitian ini adalah penelitian pengembangan kamus BIPA tematik kesintasan berbasis pendekatan komunikatif berbantuan aplikasi digital. Kamus yang dikembangkan dalam penelitian ini berbentuk aplikasi digital yang dapat diakses bagi pengguna perangkat ponsel berbasis Android. Pengembangan kamus ini juga berdasarkan pendekatan komunikatif yang berguna bagi handai Indonesia untuk sintas di Indonesia.

Penelitian dilakukan menggunakan metode *R&D* dengan model ADDIEE yang memiliki lima tahap penelitian. Tahapan yang dilalui peneliti untuk menjawab rumusan masalah yaitu tahapan analisis kebutuhan, tahapan perencanaan, tahapan pengembangan yang termasuk tahap validasi dan revisi, serta tahapan validasi atas repons pengguna dalam hal ini adalah para handai Indonesia. Simpulan yang didapat dari tahapan-tahapan yang telah dilakukan oleh peneliti yaitu:

1. Hasil analisis kebutuhan menyimpulkan bahwa tema transportasi menjadi tema yang paling dibutuhkan oleh handai Indonesia dalam hal kesintasan di Indonesia.
2. Dengan berdasar pada analisis kebutuhan maka pada tahap perencanaan, peneliti menyusun perencanaan lema dalam pengembangan kamus BIPA tematik kesintasan berdasarkan tema transportasi di Indonesia yang dibagi menjadi dua kategori yaitu transportasi tradisional dan modern berbasis pendekatan komunikatif.
3. Pada tahap pengembangan, peneliti mengembangkan kamus BIPA tematik kesintasan dengan bantuan aplikasi digital berbasis Android yang dilengkapi dengan gambar, percakapan yang berhubungan dengan lema transportasi, serta fitur suara. Pada tahap pengembangan ini, produk kamus BIPA tematik kesintasan juga melalui tahap revisi dan validasi ahli leksikografi, ahli BIPA dan ahli media. Adapun hasil penilaian validasi ahli

leksikografi yaitu 82%, ahli BIPA 71.25%, ahli media 88% dengan total keseluruhan penilaian 80.41% yang berarti baik dan layak tidak perlu revisi.

4. Pada tahap akhir yaitu validasi melalui respons pengguna dalam hal ini handai Indonesia, kamus BIPA tematik kesintasan mendapat skor keseluruhan sebesar 89% dengan predikat sangat baik.

## 5.2 Implikasi

Berdasarkan simpulan yang dihasilkan dari penelitian ini, berikut implikasinya terhadap BIPA:

1. Kamus BIPA Tematik Kesintasan menjawab kebutuhan handai Indonesia dalam konteks kesintasan di Indonesia.
2. Dengan adanya Kamus BIPA Tematik Kesintasan, handai Indonesia dapat memahami lebih baik tentang konteks budaya transportasi di Indonesia, baik transportasi tradisional maupun modern.
3. Dengan Kamus BIPA Tematik Kesintasan, handai BIPA dapat memperoleh wawasan yang lebih dalam tentang budaya dan cara hidup di Indonesia, terutama dalam konteks pergerakan dan mobilitas.
4. Kamus BIPA Tematik Kesintasan menjadi tambahan berharga untuk materi pembelajaran BIPA, memberikan konten yang lebih terfokus dan relevan bagi pembelajar.

## 5.3 Rekomendasi

Berdasarkan hasil temuan dan pembahasan penelitian menunjukkan bahwa definisi kesintasan bukan hanya merujuk pada makan dan minum sebagai keperluan untuk bertahan hidup, namun merujuk juga pada konteks penggunaan bahasa sebagai sarana komunikasi untuk bertahan hidup. Transportasi menjadi hal utama yang paling dibutuhkan oleh handai Indonesia yang akan bertahan hidup di Indonesia. Oleh karena itu, perlu adanya peninjauan ulang dan pengembangan kosakata terbaru yang sesuai dengan konteks nyata transportasi di Indonesia pada buku-buku atau bahan ajar BIPA yang dikembangkan oleh pihak-pihak terkait, khususnya bahan ajar yang dikembangkan oleh Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa.

Berdasarkan hasil dan pembahasan penelitian juga terlihat bahwa masih dibutuhkan penelitian dan pengembangan lanjutan untuk menyempurnakan produk pengembangan kamus BIPA tematik kesintasan berbasis pendekatan komunikatif berbantuan aplikasi digital. Khususnya pada penambahan tema kesintasan di dalam kamus yang lebih banyak dan aktual. Selain itu direkomendasikan juga untuk melakukan penyesuaian dalam penggunaan gambar secara aktual, faktual dan menggambarkan budaya asli Indonesia. Perlu adanya uji coba yang lebih luas untuk dapat memberikan informasi yang lebih kuat tentang kebermanfaatan produk kamus BIPA tematik kesintasan berbasis pendekatan komunikatif berbantuan aplikasi digital. Terakhir, perlu adanya pengembangan lebih lanjut pada aspek interaktivitas dan aksesibilitas di perangkat berbasis IOS dengan cara membuat versi perangkat IOS serta menambah fitur-fitur yang lebih menarik untuk berinteraksi, meningkatkan motivasi dan keterlibatan handai Indonesia.